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• Généralement pour former le féminin des adjectifs
ou des noms, on ajoute un ‐e au masculin sans que
cela n’entraîne de modifications phonétiques .

Masculin Féminin

poli polie

bl blbleu bleue

absolu absolue

un élu une élueun élu une élue

un ami une amie



• Il peut arriver que l’ajout de la marque du féminin produise
aussi des changements phonétiques, comme dans les
exemples qui suivent.

Masculin Féminin

français /fRãsɛ/ française /fRãsɛz/

vert /vɛR/ verte /vɛRt/

grand /gRã/ grande /gRãd/grand /gRã/ grande /gRãd/

américain /ameRikɛ/̃ américaine /ameRikɛñ/

fin /fɛ̃/ fine /fin/ 

un étudiant /œ ̃etydiã/ une étudiante /ynetydiãt/

un avocat /œ ̃avɔka/ une avocate /ynavɔkat/

un artisan /œ ̃aRtizã/ une artisane /ynaRtizan/



Cas particuliersCas particuliers 
• Il y a toutefois des cas particuliers qu’on pourra reconnaîtreIl y a, toutefois, des cas particuliers qu on pourra reconnaître

de la morphologie de l’adjectif ou du nom masculin.

• Si l’adjectif ou le nom se terminent par e muet au masculin, ilsj p ,
seront invariables au féminin.

Masculin Féminin

sensible sensible

rapide rapide

un journaliste une journaliste

un architecte une architecte



Cas particuliersCas particuliers

• Si, par contre, ils se terminent au masculin par
é ils ajouterons un autre e au féminin sans‐é, ils ajouterons un autre ‐e au féminin sans

modifications phonétiques.

Masculin Féminin

fatigué fatiguée

carré carrée

un employé une employéeun employé une employée

un retraité une retraitée



Cas particuliersCas particuliers

• Si au masculin l’adjectif ou le nom se
terminent par ‐er, ils ajoutent au fémin un ‐e
et un accent grave.

Masculin Féminin

léger légère

étranger étrangère

un boulanger une boulangère

un infirmier une infirmière



Cas particuliersCas particuliers

• Les adjectifs qui se terminent par ‐f au
masculin ont un féminin en vemasculin ont un féminin en ‐ve.

Masculin Féminin

naïf naïve

actif activeactif active

un veuf une veuve

un sportif une sportive



Cas particuliers
• Si l’adjectif ou le nom masculins se terminent par ‐el, ‐en, ‐et, 

‐on, au féminin, ils redoublent la consonne finale et ajoutent 
un e muet Il en vaut de même pour les adjectifs qui seun e muet. Il en vaut de même pour les adjectifs qui se 
terminent au masculin par –eil.

Masculin Féminin

actuel , un criminel actuelle, une criminelle

i li di i li diitalien, un gardien italienne, une gardienne

muet, un cadet muette, une cadette

bon un baron bonne une baronne

• Attention! Les adectifs se terminant en et inq iet complet

bon, un baron bonne, une baronne

pareil, pareille

• Attention! Les adectifs se terminant en –et inquiet, complet, 
incomplet, secret, discret, indiscret ont un féminin en –ète → 
inquiète, complète, secrète, discrète, indiscrète.inquiète, complète, secrète, discrète, indiscrète.



Cas particuliersCas particuliers

• Les adjectifs ou les noms qui se terminent par
‐x au masculin ont un féminin en ‐se.

Masculin Féminin

jaloux jalouse

délicieux délicieuse

un époux une épouse

• Exceptions: doux, douce – roux, rousse –
vieux, vieille.



Cas particuliersp

d f l• Un adjectif ou un nom qui se terminent au masculin 
par –eur, ont un féminin en –euse.

Masculin FémininMasculin Féminin

trompeur trompeuse

un voleur une voleuse

un vendeur une vendeuse



Cas particuliers
• Exceptions: les adjectifs antérieur, postérieur, inférieur,

supérieur, intérieur, extérieur, majeur, mineur, meilleur,
ultérieur suivent la règle générale et ajoutent un –e.

M li Fé i iMasculin Féminin

antérieur antérieure

postérieur postérieurepostérieur postérieure

inférieur inférieure

supérieur supérieure

intérieur intérieure

extérieur extérieure

j jmajeur majeure

mineur mineure

meilleur meilleuremeilleur meilleure

ultérieur ultérieure



Cas particuliersCas particuliers

• Un adjectif ou un nom masculins qui se
terminent par –teur ont un féminin en –tricep
ou en –teuse.

Masculin Féminin

évocateur évocatrice

menteur menteuse

un chanteur une chanteuse

un acteur une actriceun acteur une actrice



Cas particuliersCas particuliers

• Les adjectifs qui se terminent par –gu au
masculin respectent la règle générale mais ilsp g g
prennent un tréma sur le ‐e.

Masculin Féminin

ambigu ambiguë

aigu aiguë



Cas particuliersCas particuliers

• Certains noms forment leur féminin en –esse

Masculin Féminin

un prince une princesse

un maître une maîtresse



Cas particuliers des adjectifsCas particuliers des adjectifs
• Certains adjectifs ont un féminin complètement irrégulier.

Masculin Féminin

blanc blancheblanc blanche

frais fraîche

sec sèche

grec grecque

turc turque

public publique

gentil gentille

long longuelong longue

franc franche



Cas particuliers des nomsp
• Certains noms masculins ont des féminins complètement

irréguliersirréguliers.

Masculin Féminin

h fun homme une femme

un frère une sœur

un père une mèreun père une mère

un oncle une tante

un grand‐père une grand‐mère

un garçon une fille

un monsieur une dame

un roi une reine

un bœuf une vache

un coq une pouleun coq une poule



Cas particuliers des nomsp
• Certains noms n’existent qu’au masculin et sont employés tels 

l fé i i d d f iquels au féminin; ce sont souvent des noms de profession.

Masculin FémininMasculin Féminin

un ministre un ministre

un ingénieur un ingénieur

un sculpteur un sculpteur

un écrivain un écrivain

un professeur un professeur

un maire un maire

un médecin un médecinun médecin un médecin

un peintre un peintre

un juge un juge



Références bibliographiquesRéférences bibliographiques

• La Grammaire en poche

• Pour le féminin des noms, unité 1, p. 8Pour le féminin des noms, unité 1, p. 8

• Pour le féminin des adjectifs , unité 2, p. 14.


